

- <sup>16</sup> Cm.: Xu Honghua, Charlie Dou, Wang Sicheng, Lv Fang. China National Photovoltaics Status Report 2012. International Energy Agency // Co-operative Programme on Photovoltaic Power Systems. 2012. August 15. P. 26.
- 17 См.: 作品。前。白皮书. 中国的能源政策 (2012) (Белая Книга. Энергетическая политика Китая (2012)).
- 18 См.: 作品。前。中国绿色科技报告 2013: 站在十字路口的中国 (Отчет о зеленых технологиях Китая 2013...).
- 19 См.: 作品。前。白皮书. 中国的能源政策 (2012) (Белая Книга. Энергетическая политика Китая (2012)).
- <sup>20</sup> См.: *Бергер Я. М.* Указ. соч.
- <sup>21</sup> См.: Beijing Turns Garbage into Power // China Internet Information Center, July 18, 2012. URL: http://www.china. org.cn/environment/2012-07/18/content\_25942218.htm (дата обращения: 18.07.2013).
- <sup>22</sup> См.: Shanghai Garbage Power Plant Built // China Internet Information Center, February 20, 2002. URL: http://www.china.org.cn/english/2003/Feb/56309.htm (дата обращения: 18.07.2013).
- <sup>23</sup> См.: Shanghai Converts Used Cooking Oil to Fuel Buses // Michelin. Challenge Bibendum, May 29, 2013. URL: http://www.michelinchallengebibendum.com/en/ NEWS-AND-PUBLICATIONS/News/Shanghai-Converts-Used-Cooking-Oil-to-Fuel-Buses (дата обращения: 31.08.2013).
- <sup>24</sup> См.: 作品。前。白皮书。中国的能源政策(2012) (Белая Книга. Энергетическая политика Китая (2012)).
- 25 毛泽东与科技界。中共重庆市委科技工作委员会主办, 2011年4月15日。(Мао Цзэдун и научное сообщество // Муниципальный комитет науки и техники КПК в Чхонг Тьсинг, 15 апреля, 2011). URL: http://cqkjdj.cstc.gov.cn/ View.aspx?id=1662 (дата обращения: 03.03.2014).
- <sup>26</sup> См.: 当代中国的核工业。北京,中国社会科学出版社, 1987年1月 (Современная ядерная индустрия Китая. Пекин: Изд-во социальных наук Китая, 1987).
- 27 周恩来与中国核工业。人民日报社(Чжоу Эньлай и атомная индустрия. Жэньминь жибао). URL: http://www.people.com.cn/GB/shizheng/8198/9405/34150/2543928. html (дата обращения: 03.03.2014).
- <sup>28</sup> C<sub>M.:</sub> 李觉,怀国模,张开善,我国第一颗原子弹爆炸

中的十件大事。中华人民共和国国防部,2009年10月14日 (Ли Тюэ, Хуай Гуо Мо, Джанг Кхай Шан. Десять событий, которые привели к первым испытаниям атомной бомбы в Китае // Министерство национальной обороны Китайской Народной Республики, 14 октября 2009). URL: http://www.mod.gov.cn/hist/2009-10/14/content\_4095180.htm (дата обращения: 03.03.2014).

- 29 从毛泽东的远见到中国能源安全。农村能源网,2005年1月19日 (От видения Мао Цзэдуна до энергетической безопасности Китая // Информационный портал «Агрикультурная энергетика», 19 января 2005). URL: http://nyt.zj.gov.cn/html/ncny/informationView/58169. html (дата обращения: 03.03.2014).
- 30 См.: 作品。前。中国绿色科技报告 2013: 站在十字路 口的中国 (Отчет о зеленых технологиях Китая 2013...).
- 31 См.: 中国能源发展报告。能源蓝皮书2009。 社会科学 文献出版社。北京,2009,第131页 (Энергетическое развитие Китая. Синяя книга энергии 2009. Пекин: Изд. дом общественных наук, 2009. С. 131).
- <sup>32</sup> См.: *Larson C.* China Wants Nuclear Reactors, and Lots of Them // Bloomberg Businessweek. Global Economics, February 21, 2013. URL: http://www.businessweek.com/articles/2013-02-21/china-wants-nuclear-reactors-and-lots-of-them (дата обращения: 01.08.2013).
- <sup>33</sup> См.: Nuclear Power in China // World Nuclear Association, May 2012. URL: http://www.world-nuclear.org/info/inf63. html (дата обращения: 16.04.2013).
- <sup>34</sup> См.: *Бергер Я. М.* Указ. соч.
- <sup>35</sup> См.: Use of fossil fuels to decline // China Internet Information Center, February 10, 2012. URL: http://www.china.org.cn/business/2012-02/10/content\_24601666.htm (дата обращения: 14.04.2013).
- 36 См.: 作品。前。白皮书. 中国的能源政策(2012) (Белая Книга. Энергетическая политика Китая (2012)).
- 37 См.:中国能源安全现状及战略选择。凤凰新媒体,2011年03月21日 (Энергетическая безопасность Китая и выбор стратегии // Финансово-новостной сайт Finance ifeng, 21 марта, 2011). URL: http://finance.ifeng. com/news/20110321/3709424.shtml (дата обращения: 01.07.2013).

удк 327

СТРАНЫ АЛБА И СИРИЙСКИЙ КРИЗИС: ИТОГИ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

### Е. А. Виноградова

Московский государственный университет им. М. В. Ломоносова E-mail: vinogradovacatherine7@gmail.com

Политика в области общественной дипломатии стран АЛБА на Ближнем Востоке является одним из важнейших внешнеполитических ориентиров стран АЛБА в их асимметричном информационном противоборстве с США. В период 2006—2013 гг. страны АЛБА оказывали влияние на международные СМИ с целью формирования отрицательной репутации США. Укрепляющийся внешнеполитический диалог стран АЛБА с Сирией, объединяю-



щий два региона на базе платформы противостояния однополярному влиянию США, открывает дополнительные перспективы для формирования новых центров силы, противостоящих сложившейся в мире монополярности.

**Ключевые слова:** общественная дипломатия, информационное противоборство, АЛБА, Сирия, «новые медиа», США, стратегическое сотрудничество.



## ALBA Countries and the Syrian Crisis: Results of Interregional Cooperation

#### E. A. Vinogradova

The policy in the field of Public Diplomacy of ALBA countries in the Middle East is one of the most important foreign policy guidelines of the ALBA countries in their asymmetric information confrontation with the United States. In the period of 2006–2013 ALBA countries had an impact on the international media in order to create a negative reputation of the United States. Strengthening foreign policy dialogue of the ALBA countries with Syria, uniting the two regions on a base of confrontation with unipolar influence of the United States, opens possibilities for the formation of new centers of power, opposed to the current unipolar world.

**Key words:** public diplomacy, information warfare, ALBA, Syria, «new media», U.S., strategic cooperation.

## Сирия — торговый партнер и политический союзник

Сегодня приоритетным направлением во внешней политике стран АЛБА является укрепление стратегических отношений со странами Ближнего Востока, в частности с Ираном и Сирией. Общей задачей сближения двух регионов, по словам бывшего президента Венесуэлы Уго Чавеса, является «борьба с империалистическим безумием и ускорение темпов построения гармоничного и братского сотрудничества между Ираном и Венесуэлой, Азией и Латинской Америкой и среди народов третьего мира»<sup>1</sup>.

Одним из направлений общественной дипломатии АЛБА в их политике на Ближнем Востоке является расширение торгово-экономических, социальных и политических взаимосвязей<sup>2</sup>, способных ослабить экономическое и политическое давление США.

Важным стратегическим партнером стран АЛБА на Ближнем Востоке является Сирия<sup>3</sup>. С 2010 г. она имеет статус приглашенного члена АЛБА. В 2011 г. представителями стран АЛБА в Дамаске была проведена специальная встреча с президентом Сирии Башаром Асадом. Группа стран АЛБА резко осудила открытую политическую и информационную войну против Сирии, подтвердив, что эта антисирийская кампания не что иное, как грубое вмешательство во внутренние дела суверенного государства и прямое нарушение норм международного права и Устава ООН. Председатель делегации Эквадора, представитель стран АЛБА на проходившем в Женеве заседании Совета ООН по правам человека, отметил, что страны «Боливарианского альянса» категорически отвергают любой вид иностранного вмешательства во внутренние дела Сирии<sup>4</sup>.

Говоря о торгово-экономическом сотрудничестве, необходимо отметить, что одним из главных партнеров Сирии на сегодняшний день является Венесуэла. Начиная с 2006 г. между странами подписан ряд соглашений в области

нефтяной промышленности, энергетики, культуры и обмена информацией. Во время визита Уго Чавеса в Сирию в октябре 2010 г. была подтверждена приверженность обеих сторон реализовать уже достигнутые соглашения о сотрудничестве общим объемом в 1 млрд долл. и подписаны новые соглашения по таможенному взаимодействию и сотрудничеству в области морского транспорта<sup>5</sup>.

Здесь надо отметить, что в условиях экономического эмбарго, наложенного странами НАТО на Сирию, Венесуэла в 2011–2012 гг., несмотря на резкую критику западных СМИ, доставила 35 000 тонн мазута в Сирию, нарушив односторонние торговые ограничения, введенные Западом.

Тесные торгово-экономические отношения связывают Сирию и Эквадор. Так, в марте 2011 г. на встрече президента Сирии Башара Асада с министром внешней торговли Эквадора Рикардо Патиньо Арока между странами был заключен ряд соглашений, направленных на расширение торговых взаимосвязей, развитие туризма, увеличение инвестиций, а также создание двухсторонних торгово-экономических комитетов, которые будут способствовать интеграции между двумя странами<sup>6</sup>.

Таким образом, еще в самом начале сирийского кризиса страны АЛБА заняли определенную позицию в отношении Сирии, направленную на ее поддержку как ассоциированного члена АЛБА и важного стратегического партнера.

### Особенности общественной дипломатии стран АЛБА в сирийском вопросе

Политика стран АЛБА в области общественной дипломатии была направлена на формирование общественного мнения, отвечающего за репутацию стран АЛБА и Сирии в мире и отражение информационных атак со стороны США. Здесь следует отметить, что за последние несколько лет такие атаки способствовали установлению регулярной «войны в СМИ» между странами Ближнего Востока и АЛБА, с одной стороны, и США, с другой.

Используя опыт работы в социальных медиа, президенты стран АЛБА практически еженедельно комментировали ситуацию в Сирии, призывая США и другие страны-члены НАТО к мирному урегулированию ситуации в Сирии, не прибегая к «жестким методам» «мягкой силы», удачно апробированной в Ираке, Ливии и частично в Иране.

Исходя из данных контент-анализа, проведенного автором данного исследования, подобные действия со стороны латиноамериканских политиков<sup>7</sup>, несмотря на негативные комментарии американских и европейских СМИ, вызывали много положительных откликов у целевой

108 Научный отдел



аудитории не только в латиноамериканских странах, но и в странах Ближнего Востока, ЕС и даже в США.

# СМИ США и ЕС: в чем разница политических оценок?

Хотелось бы отметить, что страны ЕС, являющиеся стратегическими партнерами США в их агрессивной ближневосточной политике, опасаются, однако, поддерживать США в информационном противоборстве со странами АЛБА. Так, описывая визит в страны АЛБА еще одного «неугодного Западу» политика – иранского президента М. Ахмадинежада, европейские новостные СМИ8 не подвергали резкой критике лидеров стран АЛБА за расширение внешнеполитического диалога с Ираном. Все сообщения в основном состояли из цитат президентов стран АЛБА и Ирана, резко критикующих «империалистические» действия со стороны США, тогда как США накануне визита президента Ирана в ряд стран АЛБА, используя услуги своего информационного агентства CNN9, в очередной раз разожгли «скандал в СМИ», направленный на подрыв репутации Венесуэлы и Ирана в мире.

В официальном сообщении Госдепартамента США содержалась информация о высылке генерального консула Венесуэлы Ливии Акосты Ногуэры за пределы Соединенных Штатов. Информационное агентство связало этот факт с подозрениями в причастности дипломата к планированию кибератак на правительственные системы США. Эти подозрения появились после выхода на испаноязычном канале Univision документального фильма «Иранская угроза», в котором были продемонстрированы записи бесед Ногуэры с кубинскими и иранскими дипломатами, интересовавшимися взломом сайтов Белого дома, ФБР и Пентагона. При этом официальный Вашингтон не сообщил причин высылки дипломата, сославшись на международные нормы, в соответствии с которыми объяснение подобных шагов не является обязательным, а сами события, показанные в фильме, относились к 2008 г., когда Ногуэра работала в венесуэльском посольстве в Мексике.

В то же время европейские СМИ ограничились констатацией фактов без развернутых комментариев, отметив при этом схожесть происходящих событий с голливудским фильмом<sup>10</sup>, чем еще раз продемонстрировали различие в подходах европейских и американских СМИ к освещению событий в латиноамериканском регионе. Подобную позицию они заняли и в комментариях по поводу сотрудничества АЛБА и Сирии.

Такое поведение продиктовано в первую очередь экономическими интересами ЕС, который является основным конкурентом США в борьбе за рынки сбыта своих товаров в Латинской Америку. Поэтому, несмотря центристскую

позицию ЕС по отношению к странам АЛБА, оба региона также развивают стратегическое сотрудничество, направленное на ослабление однополярного влияния США в мире.

Действия США в информационном противоборстве с блоком АЛБА направлены, главным образом, на обозначение таких внешних и внутренних угроз, которые могли бы дискредитировать правительства этих стран как перед европейскими партнерами, так и перед электоратом стран АЛБА.

В качестве внутренних угроз для стран АЛБА США отмечают такие проблемы, как снижение уровня жизни средних слоев населения, угроза частному бизнесу (контроль государства над нефтяными ресурсами), превращение страны в новый социалистический лагерь с постепенным обособлением от мирового сообщества и тотальным контролем за населением страны.

Внешней угрозой стран АЛБА, сформулированной США, является возобновление холодной войны под патронатом России, в которой страны АЛБА будут марионетками, угроза шовинизма со стороны АЛБА.

Как показывает опыт информационных противоборств США против стран АЛБА и ряда стран Ближнего Востока, информационными мишенями<sup>11</sup> в этих странах являются подразделения вооруженных сил, СМИ, органы государственной власти.

# Каналы общественной дипломатии АЛБА как инструмент отражения информационных атак

Анализируя ситуацию в Ливии, Сирии, Ираке, латиноамериканские политики предприняли ряд мер, направленных на предотвращение подобной ситуации в своих странах, с помощью защиты своей информационной среды, используя средства «новых медиа». Так, с первых дней сирийского кризиса латиноамериканские новостные агентства не только публиковали комментарии политической элиты стран АЛБА, но и сами постоянно оценивали происходящие события как агрессивное вмешательство США и стран ЕС в дела другого государства и нарушение международных демократических норм.

Наиболее активную политику в этом направлении занял латиноамериканский канал TeleSur<sup>12</sup>. Касаясь сирийского вопроса при освещении международных новостей, стратегические коммуникаторы TeleSur прибегали к анализу и комментариям известных экономических и политических аналитиков для доведения сообщений до целевых аудиторий в своих странах и через социальные сети для зарубежной целевой аудитории, что является подтверждением успешной работы в области информационной политики этих стран.

Политология 109



Ярким примером может послужить разъяснительная информация об использовании химического оружия Сирией, опубликованная и прокомментированная на официальной интернет-странице телеканала TeleSur.

«Сирийское правительство неоднократно становилось жертвой внешней дестабилизации, благодаря видеозаписям экстремистских группировок, которые пытались посеять хаос, показав убийства мирных демонстрантов <...> Эти записи и фотографии заняли первые места в СМИ стран ЕС и США, которые заявили, что красная линия была пересечена и для обеих сторон не избежать военных действий. На самом деле, это слишком поздно для игр в СМИ <...> Говоря о международном праве, следует отметить, что в свое время Сирия не подписала Конвенцию о запрещении химического оружия, следовательно, может использовать его свободно. В этой связи нет смысла придумывать историю, которая уже написана. Отвечая на вопросы по этой теме 23 июля 2012 года, представитель Сирийского МИД Джихад Макдиси заявил, что вполне возможно, что его страна обладает таким оружием, используя его исключительно для защиты от внешних врагов»<sup>13</sup>.

Подобное разъяснение благоприятным образом повлияло на восприятие сирийской проблемы латиноамериканским населением большинства стран-членов АЛБА. В результате работы новостных каналов, электронных СМИ, социальных сетей население латиноамериканских стран через полученную информацию могло не только самостоятельно анализировать события, но и изучить механизмы управления информационными операциями, проводимыми СМИ стран Запада и экстремистскими группировками сирийских повстанцев, которые подробным образом разбирались в латиноамериканских СМИ, со ссылками на прямой источник агрессивных сообщений.

#### Правда пробивает дорогу

Похожие информационные приемы также с успехом были использованы латиноамериканскими СМИ во время ливийского кризиса. С первых дней вторжения войск НАТО в Ливию латиноамериканские новостные агентства постоянно комментировали происходящие события как агрессивное вмешательство в дела другого государства. Так, известное венесуэльское агентство AVN опубликовало скандальную историю, связанную с взятием Зеленой Площади в Триполи и захватом одного из сыновей Каддафи, раскрытую российским информационным агентством Russia Today. Данная «история» была отснята западными спецслужбами в Катаре при участии профессиональных актеров, в котором роль сына Каддафи Саифа аль-Ислама также сыграл профессиональный актер. Подтверждением достоверности этой информации стало более позднее телевизионное интервью находящегося на свободе Саифа аль-Ислама. В итоге медийная атака на Ливию, созданная для поднятия положительной репутации НАТО и обмана ливийских войск, сработала в обратную сторону<sup>14</sup>.

Подводя итоги, хотелось бы отметить, что политика в области общественной дипломатии стран АЛБА на Ближнем Востоке и, в частности, в Сирии является одним из важнейших внешнеполитических ориентиров стран АЛБА в их асимметричном информационном противоборстве с США.

В период 2007-2013 гг. страны АЛБА оказывали влияние на международные СМИ с целью формирования отрицательной репутации США, связанной с их агрессивными действиями, направленными против Сирии. Первоочередными задачами стран АЛБА в связи с обострением сирийской ситуации были: контринформация, воздействие на внутренние аудитории латиноамериканских стран с целью предупреждения подобных ситуаций в странах АЛБА; полный информационный отказ от принятия игры противника; контроль за информацией для ведения информационных атак на противника; создание международной репутации АЛБА как организации с миротворческой миссией и сторонника гуманистического подхода в решении международных конфликтов.

Укрепляющийся внешнеполитический диалог стран АЛБА с Сирией, объединяющий два региона на базе платформы противостояния однополярному влиянию США, открывает перспективы для формирования новых центров силы, противостоящих сложившейся в мире монополярности.

Формирование независимого внешнеполитического курса всегда имело коммуникационную составляющую, особенно важную в наши дни. В этой связи актуальной задачей для сирийского руководства на сегодняшний день является эффективное использование в своей общественной дипломатии «новых медиа», которые стали важным управленческим рычагом влияния на общественное мнение в XXI в.

Кроме того, странам АЛБА и Сирии необходимо развивать информационную политику, способную улучшить качество внешних связей между странами Ближнего Востока и Латинской Америки не только в области политического диалога, но и в бизнесе, что будет способствовать более широкому торгово-инвестиционному обмену между регионами и ослаблению экономического давления со стороны Вашингтона.

## Примечания

Официальный сайт президента Венесуэлы. URL: http:// www.chavez.org.ve/temas/noticias/presidente-chavezrecibe-miraflores-su-par-irani-mahmoud-ahmadineyad/ (дата обращения: 14.07.2013).

110 Научный отдел



- Встречи на высшем уровне между странами АЛБА и Сирией получили регулярное развитие начиная с 2006 г.
- <sup>3</sup> На сегодняшний день тесные социально-экономические отношения с Сирией поддерживают Венесуэла и Эквадор. Сотрудничество осуществляется в таких областях, как сельское хозяйство, нефтедобыча, торговля, инвестиции.
- 4 См.: Страны ALBA отвергают какое-либо иностранное вмешательство во внутренние дела Сирии // Сирийское арабское информационное агентство (САНА): [сайт]. URL: http://sana.sy/rus/326/2011/12/05/386102.htm (дата обращения:12.04.2014).
- <sup>5</sup> См.: Венесуэла: практика «Боливарианского проекта» (результаты и риски) / под ред. В. Давыдова. М.: ИЛА РАН, 2011. С. 55.
- 6 См.: SIRIA-ECUADOR: La importancia de continuar con la coordinación y el dialogo entre los países árabes y países de América del Sur. URL: http://www.prensaislamica.com/ nota6797.htmL (дата обращения: 13.04.2014).
- Наибольшую активность в социальных сетях, таких как Twitter и Facebook, занимают президенты Венесуэлы Николас Мадуро, Эквадора Рафаэль Корреа, Аргентины Кристина Киршнер. С 2011 г. на своих страничках и в микроблогах президенты этих стран неоднократно заявляли о своей позиции по поводу Сирии, призывая к мирному решению вопросов.
- В данном исследование были задействованы следующие европейские СМИ: французские периодические издания Le figaro, Le parisien, Le monde, Humanite; немецкие периодические издания Welt, Faz, Stern; британское периодическое издание Guardian; итальянское периодическое издание Repubblica; испанские периодические издания El mundo, El Pais, Rebelion.
- <sup>9</sup> См.: Американское информационное агентство CNN's.

- Rafael Fuenmayor, Jill Dougherty, Juan Carlos Lopez and Mariano Castillo contributed to this report. U.S. expels Venezuelan diplomat in Miami. (9.1.2012). URL: http://us.cnn.com/2012/01/08/us/venezuela-consul/index. html?hpt=hp\_t3 (дата обращения: 05.02.2012).
- 10 См.: CCN info controlcapital.net. Presunta trama ciber terrorista Irán—Cuba—Venezuela contra EEUU. (01.01.2012) URL: http://www.controlcapital.net/noticia/847/GLOBAL/presunta-trama-ciber-terrorista-ir%C3%A1n-cuba-venezuela-contra-eeuu-estados-unidos-eua-univision.html (дата обращения: 05.02.2012).
- Информационная мишень множество элементов информационной системы, принадлежащих или способных принадлежать сфере управления и имеющих потенциальные ресурсы для перепрограммирования на достижение целей, чуждых данной системе.
- 12 Телевизионная компания TeleSUR (La Nueva Televisora del Sur) была создана при активном содействии Уго Чавеса 24 июля 2005 г., явившись первой и единственной телекомпанией, принадлежащей латиноамериканцам (кроме Венесуэлы, в финансировании компании принимают участие правительства других стран АЛБА, а также Аргентины, Уругвая, Колумбии, Парагвая, Перу). 250 млн зрителей во всей Латинской Америке, Европе, Северной Африке и Ближнем Востоке. Один из главнейших наднациональных институтов стран АЛБА.
- <sup>13</sup> Thierry Meyssan. El gas sarín es tan volátil como las promesas de Washington. URL: http://www.telesurtv.net/ articulos/2013/06/17/el-gas-sarin-es-tan-volatil-como-laspromesas-de-washington-6873.html (дата обращения: 17.03.2014).
- <sup>14</sup> См.: Presidente venezolano denuncia manipulación mediática contra Libia. URL: http://www.avn.info.ve/node/74489 (дата обращения: 17.03.2014).

Политология 111